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562a REUNIÃO ORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE

2 EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE DE SÃO PAULO. Às nove horas do décimo

3 quarto dia do mês de dezembro de dois mil e vinte e três, na sala 122 do Bloco B,

4 realizou-se a 562a Reunião Ordinária da Congregação da Faculdade de Educação,

5 sob a presidência da Senhora Diretora Professora Doutora Carlota Boto e com a

6 presença dos membros: Professores Doutores Valdir Heitor Barzotto, Rogério de

7 Almeida, Kimi Aparecida Tomizaki, Livia de Araújo Donnini Rodrigues, José Sérgio

8 F. de Carvalho, Ana Paula Martinez Duboc, Cintya Regina Ribeiro, Mauricio

9 Pietrocola Pinto de Oliveira, Vinicio de Macedo Santos, Monica Appezzato Pinazza,

10 Claudia Rosa Riolfi, Marcia Aparecida Gobbi, Rosângela Gavioli Prieto, Paula Perin

11 Vicentini e Vivian Batista da Silva. O Sr. Paulo Vitor de Souza Pinto, representante

12 discente da pós-graduação, a Sra. Karinny Laquis Cosmo Nascimento, suplente da

13 representante discente da graduação, e a Sra. Daniela Cristina Matos Borges,

14 representante dos servidores técnico administrativo. Justificou a ausência: Profs.

15 Drs. Mônica Caldas Ehrenberg e Cássia Geciauskas Sofiato. Havendo número legal,

16 a Senhora Diretora declara aberta a 562a Reunião Ordinária da Congregação da

17 FEUSP. Com a palavra, a Profa. Ora. Carlota Boto iniciou a reunião propondo a

18 inversão da pauta, começando pela Ordem do Dia, em razão do descerramento da

19 foto do Prof. Marcos Neira. Aprovado. lia PARTE - ORDEM DO DIA: 1. ELEiÇÕES:

20 1.1. Resultado da eleição de representantes discentes da Graduação nos Órgãos

21 Colegiados FEUSP. Colocada em discussão e, a seguirem votação, a Congregação

22 aprovou por 16 (dezesseis) votos, pela unanimidade dos presentes.

23 1.2. REFERENDAR - Of.145/EA/07122023 - Indicação do Prof. Dr. Roni Cleber Dias

24 de Menezes, como representante do Conselho de Escola para integrar a Comissão
25 Eleitoral da nova consulta à Comunidade Escolar, para escolha de Diretor e Vice-

26 Diretor desta Escola de Aplicação, Gestão 2024-2026. Colocada em discussão e, a

27 seguir em votação, a Congregação referendou por 16 (dezesseis) votos, pela

28 unanimidade dos presentes. 1.3. REFERENDAR - Of.EA/146/07122023 - Indicação

29 de 1 representante da Congregação para o processo eleitoral para escolha de

30 Diretor(a) e Vice-Diretor(a) da Escola de Aplicação da FEUSP, gestão 2024-2026.

31 Colocada em discussão e, a seguir em votação, a Congregação referendou por 16

32 (dezesseis) votos, pela unanimidade dos presentes. 1.4. Indicação de um

33 representante titular e respectivo suplente, para compor o Conselho Deliberativo do

34 IEB. (Votação eletrônica) MEMO.EDM/140/11122023 - EDM - Profs. Ermelinda



35 Pataca e Nelson Schapocnik. MEMO.EDA/89/01122023EDA - Profa. Sonia Kruppa.

36 MEMO.EDF/1 08/01122023 - EDF - Roni Cleber de Menezes. Eleitos os Profs. Roni

37 Cleber de Menezes(titular) e Nelson Schapocnik (suplente), por 18 votos, pela

38 unanimidade dos presentes. 1.5. Inscrição da chapa composta pelas Profas. Oras.

39 Vivian Batista da Silva e Lindiane Viviani Moretti para diretora e vice-diretor da Escola

40 de Aplicação da FEUSP. Colocada em discussão e, a seguir em votação, a

41 Congregação aprovou por 16 (dezesseis) votos, pela unanimidade dos presentes.

42 2. CONCURSOS: 2.1. Inscrições: 2.1.1. MEMO.EDF/102/10112023- Inscrições

43 ao Concurso Público de Títulos e Provas Visando o Provimento de 1 (um)

44 Cargo de Professor Doutor, MS-3, em RDIDP, cargo/claro nO1247476,junto ao

45 EDF, para a área de História da Educação, junto ao EDF. Ed.54/2023. Colocada

46 em discussão e, a seguir em votação, a Congregação aprovou por 16

47 (dezesseis) votos, pela unanimidade dos presentes. 2.1.2.

48 MEMO.EDM/130/1 0112023 - Comissão Julgadora e inscritos do Concurso Público

49 de Títulos e Provas Visando o Provimento de 1 (um) Cargo de Professor Doutor, MS-

50 3, em RDIDP, cargo/claro n° 1024574, junto ao EDM, para a área de Linguagens e

51 Educação, especificidade em Alfabetização, junto ao EDM. Ed.48/2023. Colocada

52 em discussão e, a seguir em votação, a Congregação aprovou por 16 (dezesseis)

53 votos, pela unanimidade dos presentes. 2.1.3. MEMO.EDF/106/01122023 -

54 Comissão Julgadora do Concurso Público de Títulos e Provas Visando o

55 Provimento de 1 (um) Cargo de Professor Doutor, MS-3, em RDIDP,cargo/claro

56 nO1247476, para a área de História da Educação, junto ao EDF. Ed.54/2023.

57 Colocada em discussão e, a seguir em votação, a Congregação aprovou por

58 16 (dezesseis) votos, pela unanimidade dos presentes. 2.2. Relatório Final: 2.2.1.

59 Relatório final do Concurso público de títulos e provas para provimento de 01 (um)

60 cargo de Professor Doutor, referência MS-3, em RDIDP, claro/cargo no 1247344, na

61 área de Educação e Cultura Afro Brasileira e Indigena, junto ao EDA. Ed. n° 45/2023.

62 Colocada em discussão e, a seguir em votação, a Congregação aprovou por 17

63 (dezessete) votos, pela unanimidade dos presentes. 3. PROJETO: 3.1.

64 MEMO.EDA/93/07122023 - Projeto de Estágio Probatório do Prof. Dr. Fernando Luiz

65 Cássio Silva. Parecer Emitido pela Profa. Ora. Márcia Aparecida Jacomini. Colocada

66 em discussão e, a seguirem votação, a Congregação aprovou por 18 (dezoito) votos,

67 pela unanimidade dos presentes. 3.2. MEMO.EDA/94/07122023 - Projeto de Estágio
68 Probatório do Prof. Dr. João Francisco Migliari Branco. Parecer Emitido pela Prof.
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69 Or. Sandoval Nonato G. Santos - EOM. Colocada em discussão e, a seguir em

70 votação, a Congregação aprovou por 18 (dezoito) votos, pela unanimidade dos

71 presentes. 4. CONVÊNIO: 4.1. OF.CCEx./023/12122023 - Propostas do curso de

72 atualização "ATIVAR Metodologias ativas: Projetos de vida e o Bom professor", 4a

73 Edição, e do convênio No 49149 entre FEUSP, Associação Instituto lungo e Instituto

74 Eurofarma, sob coordenação das Profas. Oras. Viviane Potenza Guimarães Pinheiro

75 Fonseca e Valeria Amorim Arantes de Araujo. Colocada em discussão e, a seguir

76 em votação, a Congregação aprovou por 18 (dezoito) votos, pela unanimidade dos

77 presentes. 4.2. 0f.CCEx./024/12122023 - Propostas do curso de atualização

78 "ATIVAR Metodologias ativas: Novas Arquiteturas e Pedagógicas", 4a Edição, e do

79 convênio N° 49148 entre FEUSP, Associação Instituto lungo e Instituto Eurofarma,

80 sob coordenação das Profas. Oras. Viviane Potenza Guimarães Pinheiro Fonseca e

81 Valeria Amorim Arantes de Araujo. Colocada em discussão e, a seguir em votação,

82 a Congregação aprovou por 18 (dezoito) votos, pela unanimidade dos presentes.

83 4.3. MEMO.EOM/142/13122023 - Proposta de convênio a ser firmado entre a FEUSP

84 e a Universidade de Évora, Portugal, proposto pelo Prof. Or. Agnaldo Arroio.

85 Colocada em discussão e, a seguir em votação, a Congregação aprovou por 18

86 (dezoito) votos, pela unanimidade dos presentes. 5. OUTROS ASSUNTOS: 5.1. GT

87 "Cursos Pagos" - Of. CCEx/019/29112023 - Orientações para subsidiar a análise de

88 propostas de atividades de extensão na FEUSP. (Profa. Carlota/Congregação

89 parabeniza a iniciativa desse GT e a liderança da Profa, Ana nesse processo)

90 Colocada em discussão e, a seguir em votação, a Congregação aprovou por 18

91 (dezoito) votos a favor e 01 (uma) abstenção. 5.2. MEMO.EOF/109/12122023 -

92 Contribuição do EOF para definição do "caráter excepcional" e dos "valores
93 simbólicos" dos cursos pagos na FEUSP. Colocada em discussão e, a seguir em

94 votação, a Congregação aprovou por 18 (dezoito) votos a favor e 01 (uma)

95 abstenção. 5.3. Of.CPGI PIEC nOA-052/1 0112023 - Inclusão da Escola de Artes,

96 Ciências e Humanidades es - EACH no Programa de Pós-Graduação Interunidades

97 em Ensino de Ciências - PIEC. Colocada em discussão e, a seguir em votação, a

98 Congregação aprovou por 18 (dezoito) votos, pela unanimidade dos presentes. 5.4.

99 Moção de louvor e agradecimento às professoras Ana Paula Martinez Ouboc e

100 Cintya Regina Ribeiro. 5.5. Of. Conjunto CPG FEUSP 238/13122023 - Cessão da

101 função de presidente da Comissão de Pós-Graduação da Feusp, do Prof. Or. José

102 Sérgio F. de Carvalho. (Prof. José Sérgio falou da profunda gratidão com o Ricardo



103 e toda equipe, aos professores, representantes discentes e alunos. Agradeceu

104 especialmente aos Profs. Marcos, Carlota e Biancha). (Profa. Carlota parabenizou

105 em nome da FE a atuação do Prof. José Sérgio na CPG). Colocada em discussão

106 e, a seguir em votação, a Congregação aprovou por 18 (dezoito) votos, pela

107 unanimidade dos presentes. IaParte - EXPEDIENTE.1. Expediente da Direção: A

108 Profa. Ora. Carlota Boto informou que houve uma reunião de Dirigentes e duas

109 reuniões do COo Comunicou que o título de Ora. Honoris Causa para a Marisa Monte

110 foi aprovado por unanimidade. Disse que é uma vitória da nossa Faculdade e uma

111 vitória da USP que se abre à consideração do mundo, das artes, do mundo da cultura

112 para abrir a Universidade para a sociedade. Continuando parabenizou as Profas.

113 Cyntia e Ana Paula pela realização conjunta do Simpósio de Pós-Doutorado, que foi

114 um momento extremamente fértil, com a apresentação de pesquisas bastante

115 originais e importantes do ponto de vista tanto acadêmico quanto social. Informou

116 que sobre a responsabilização dos bens, o tema foi discutido no CTA, e ficou

117 decidido que as pessoas não poderão se aposentar se houver pendências nos bens

118 sob sua responsabilidade. Informou, também, que em 2024 a nova Lei 14133/202

119 substituiu a Lei 8666/1993 de licitações. Disse que teremos um período de transição,

120 porque tanto o setor financeiro quanto o setor administrativo, terão alterações nos

121 seus procedimentos no que diz respeito à maneira de montar o processo, então, no

122 início do ano talvez teremos que ter paciência para lidar com essa transição, pois as

123 pessoas levarão algum tempo para se familiarizarem com os novos procedimentos.

124 Comunicou que recebeu da CAI- Câmara de Avaliação Institucional, um documento

125 falando do cronograma, em relação ao sexto ciclo avaliativo, que envolve a

126 elaboração do novo projeto acadêmico. Esse calendário da Comissão Permanente

127 de Avaliação está de posse das chefias de departamento, então pediu a cada chefe

128 que encaminhasse esse documento para todos os professores. Sugeriu fazer

129 Congregações temáticas no ano que vem no auditório, em formato aberto para que

130 docentes, funcionários e estudantes pudessem participar, com cada comissão

131 apresentando os seus debates, os seus resultados, daquilo que tem sido feito pela

132 Comissão. A sua ideia seria a de começar pela discussão do Projeto Acadêmico.

133 Disse que além desses informes tem o relato da reunião de dirigentes que vai se

134 propor a escrever e enviar a todos.

135 2. Expediente das Comissões e Conselhos Centrais: a. Conselho Universitário:



136 Com a palavra, a Profa. Ora. Mônica Appezzato Pinazza informou que participou da

137 reunião do CO no dia 12 e disse que ficou muito orgulhosa com a questão do título

138 de Doutor Honoris Causa concedido a Marisa Monte, de como a direção conduziu a

139 fala da Profa. Carlota foi muito pontual e as pessoas expressaram a sua aceitação e

140 foram muito além, trazendo dados a propósito da Marisa Monte, que ela também,

141 particularmente, não sabia. Seguindo informou que foram aprovados, de forma

142 expressiva, o relatório da Controladoria Geral do exercício 2022 e, uma alteração que

143 diz respeito ao nosso Regimento, que foi a proposta de alteração, em função da

144 criação da Comissão de Inclusão e Pertencimento, da distribuição orçamentária da

145 USP para 2024, também com aprovação expressiva. A Profa. Mônica aproveitou para

146 deixar registrado os seus agradecimentos à banca do seu concurso que foi presidida

147 pelo Prof. Valdir e teve o Prof. Rogério como membro, toda a banca e a Congregação

148 por ter ratificado o processo em que foi indicada ao título de Professor Titular. Falou

149 que gostaria de deixar registrado que para os próximos processos, cuidemos melhor

150 dos colegas que são da casa. Disse que quando buscamos uma dada transparência

151 do processo, nós não podemos cair na assimetria, porque a pessoa que vem de fora,

152 ela fica absolutamente protegida de tudo que é discutido no âmbito da instituição a

153 propósito do seu concurso. Não gostaria que os seus colegas futuros vivessem o que

154 ela viveu, porque teve que se afastar, pois foi muito tocada, porque está em muitas

155 instâncias e em todas as foram questões muito fortes para ela. De como vai ficar a

156 banca, se essa banca é interessante ou não é interessante. E isso protege o colega

157 que vem de fora e cria uma circunstância muito dura para quem está aqui dentro.

158 Então ela gostaria de deixar registrado para os futuros concursos, para colegas que

159 virão para viver aquilo que ela viveu. Aproveitou para sinalizar que provavelmente
160 seja sua última reunião em que participa como representante na Congregação, pela

161 categoria de associados e, por conseguinte, também no COo Agradeceu, em

162 particular, a Profa. Maurilane, que é sua suplente, que a ajudou em algumas sessões

163 que não pode participar e ao Prof. Rogério também por cobri-Ia em algumas

164 ausências no COo Com a palavra, o Prof. Rogério comentou que a reunião do CO

165 foi muito interessante, e que a iniciativa de fazer COs temáticos tem sido bastante

166 importante. Comentou que tem um material bastante completo que foi disponibilizado

167 no site da PRPG que recomenda aos colegas que acessem as apresentações que

168 foram feitas para conhecerem de maneira mais ampliada como funcionam os

169 programas de pós-graduação na USP. O Prof. Rogério destacou três pontos, o



170 primeiro é um estudo que eles fizeram sobre o histórico dos programas de pós-

171 graduação no Brasil, que mostrou uma espécie de saturação do sistema uspiano,

172 porque atendemos muitos estados e muitas regiões que não tinham programas de

173 mestrado e doutorado que agora também têm. Então, há uma maior capilaridade dos

174 programas consecutivamente, com isso observou-se uma diminuição da procura. Um

175 segundo ponto que foi bastante destacado é a questão das ações afirmativas, que é
176 uma política que tem sido empreendida pela PRPG, no seu modo de ver tardiamente

177 e nós aqui, de alguma maneira, somos referência pelo trabalho que tem sido realizado

178 já há algum tempo. Nesse sentido, aproveitou para parabenizar a condução do Prof.

179 José Sérgio e agradecer, porque sempre que um colega doa o seu tempo para fazer

180 um trabalho como o que ele fez, merece aqui os nossos cumprimentos e o

181 agradecimento. E sobre a questão da autonomia dos programas, disseram que é algo

182 a ser definido nas Unidades. Os Pró-Reitores entendem que há uma diversidade de

183 cursos, de programas e objetivos muito particulares e que essa diversidade deve ser

184 respeitada, dando autonomia às Unidades. Com a palavra, a Profa.Carlota disse

185 que pelo adiantado da hora tem duas alternativas: ou fazer a cerimônia e depois

186 retomar a Congregação, ou cada comissão e EA poderiam fazer o seu relato, assim

187 como ela vai fazer o dos dirigentes e colocar na lista da Congregação. f. Conselho

188 de Pós-Graduação - O Prof. José Sérgio F. de Carvalho pediu a palavra. Informou

189 que a Pró-Reitoria de Pós-Graduação lançou um edital de bolsas em ações

190 afirmativas para o qual se inscreveram 240, quase 60 programas da USP e ainda

191 cabe recurso, mas a Faculdade de Educação foi a primeira colocada na distribuição

192 de bolsas, tanto no mestrado quanto no doutorado. Do ponto de vista prático, significa

193 que receberemos mais bolsas do que a outra e do ponto de vista simbólico, representa

194 um reconhecimento. g. Informes do Conselho de Inclusão e Pertencimento

195 enviado pela Profa. Claudia Riolfi: "Dia 11/12/2023 ocorreu a 14a Sessão Ordinária

196 do Conselho de Inclusão e Pertencimento. Iniciou com um tempo reservado para o

197 Letramento para Comissão de Verificação Indígena: Tratou-se de uma fala

198 expositiva, de cerca de 40 minutos, por por Aly David Arturo Yamall Orellana, um

199 historiador amazonida do povo guarani. De seu lugar de fala, defende um vestibular

200 específico para pessoas indígenas. Um dos argumentos para a necessidade de

201 reparação é a existência, no Brasil, de campos de concentração para pessoas

202 indígenas, durante a ditadura militar. Considera o que estamos fazendo agora na USP

203 apenas um pequeno primeiro passo. Ele contou que 12977 pessoas auto-declaradas



204 indígenas vivem em São Paulo. Dessas, apenas 3 mil estão em terras demarcadas.

205 São Paulo é o quarto município com a maior população indígena no Brasil.

206 Lembrando que pedimos memorial para indígenas que querem se beneficiar de

207 políticas afirmativas, Aly insiste na necessidade de entrevistas para auferir o

208 perlencimento, com bancas de maioria indígena. Ele sugere que não sejam adota dos

209 critérios ligados ao fenótipo, mas, sim, à pertença étnica, que tem a ver com a

210 pertença a uma cosmovisão, uma preservação da língua, cultura e modo de viver de

211 um povo. Pontos importantes: Existem dois editais abertos: a) Edital para

212 pesquisadores indígenas. Vai até 08/01, ver aqui; e b) Edital para bem-estar dos

213 servidores. Vai até 29/02, ver aqui. c) Edital PAPFE 2024 tem sua Abertura das

214 inscrições está prevista para 16/01. A PRIP vai ter o seu sistema, o "Sankofa". Onde

215 houver uma CIP haverá possibilidade de interação com esse sistema. Poderemos,

216 por exemplo, verificar o andamento do PAPFE dos alunos de nossas unidades neste

217 local. Procedimentos de retirada de moradores irregulares do CRUSP: A

218 notificação que tem sido feita com moradores irregulares do CRUSP tem gerado

219 muitas polêmicas. Quem está no CRUSP hoje? Regulares: Alunos USP que

220 passaram pela seleção e tem o PAPFE; Alunos irregulares: Alunos USP que, por

221 motivo X, não passou pela seleção, mas tem vínculo com a USP. Irregulares: pessoas

222 que não são moradoras da Universidade de São Paulo. É este terceiro grupo que está

223 sendo notificado. O protagonista das bancas de heteroidentificação, no caso de

224 concurso de docentes, é o responsável pelo concurso, por exemplo, o Departamento.

225 A CIP só auxilia o processo caso seja solicitada. Procedimentos de acompanhamento

226 no momento pós-suicício. Aluna relata pedido de socorro por tentativa de suicídio no

227 CRUSP. A ambulância demorou duas horas para chegar. Alega que seria normal a
228 demora de ambulâncias chegarem ao CRUSP porque as Unidades de saúde ficariam

229 empurrando entre si. Ricardo, Diretor de saúde mental, fala do estabelecimento de

230 um fórum de saúde mental do CRUSP, com reuniões regulares. Reitera a
231 necessidade de sempre comunicar à PRIP quando ocorre coisas parecidas com

232 essas, para continuidade dos acompanhamentos." 4. Expediente dos Membros da

233 Congregação da FEUSP: Com a palavra, Kimi Aparecida Tomizaki comentou que

234 esse ano tivemos um processo longo, complexo e trabalhoso que foi a pintura das

235 salas e muitos deslocamentos. Então só quis aproveitar para registrar agora

236 finalzinho, na última Congregação do ano, um agradecimento às funcionárias Regina

237 e Sandra e também especialmente às nossas secretárias dos departamentos, que
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contribuíram muito também para que os professores dessem conta de tirar e colocar

as coisas nas salas, achar o que foi perdido, e estendeu os agradecimentos ao

pessoal do patrimônio e ao audiovisual, Fez um agradecimento generalizado aos

nossos funcionários, mas especialmente a esse grupo que foi implicado diretamente

na questão da pintura. Falou que é importante a gente valorizar esse processo que

aconteceu ao longo deste ano. A Profa. Carlota agradeceu, primeiramente ao Prof.

Valdir pela parceria ao longo desse, praticamente, segundo ano de gestão. Falou que

tem sido uma experiência muito rica e só poderia ser assim graças à parceria que ela

tem recebido de cada um. Disse que os docentes e os funcionários têm sido

extraordinários na condução desta Faculdade. Disse que espera que tenhamos a

oportunidade de continuar compartilhando essa gestão com companheirismo e com

a solidariedade de como tem sido até agora. Então agradeceu a todos e em especial

ao Prof. Valdir, que está com ela no dia a dia. Em seguida teve a cerimônia de

aposição da foto do Prof. Dr. Marcos Garcia Neira, na galeria dos ex-diretores na sala

da Congregação. Nada mais havendo, a Senhora Diretora agradeceu a presença de

todos e deu por encerrada a reunião. E para constar, eu Luci Mara R. Gimenes,

Assistente Técnica Acadêmica, lavrei e digitei a presente ata, que será assinada por

mim~ e pela Diretora da FEUSP, Profa. Ora. Carlota Boto~ ,

na reunião em que for discutida e aprovada.

São Paulo, 14 de dezembro de 2023.


